

## Bibliografía

**IL PROCESSO FINE DELLA COSCIENZA**, por C. FRANK.—Un vol. de 384 págs. con 5 grabados y 7 figuras fuera del texto.—Roma, 1931.

El libro del Prof. FRANK contiene una valiosa aportación personal al estudio y a la crítica de los principios de Biopsicología, Biopsicopatología y Biopsicoterapia. Divide el A. su obra en cuatro partes. La primera está destinada a lo que llama los procesos íntimos de la conciencia y a los principios de biopsicología, resumiendo en ella los resultados de sus investigaciones y defendiendo la existencia desde el punto de vista psicológico de un profundo abismo entre el hombre normal y los animales, en los que considera que la conciencia está limitada a la fase subconsciente en los inferiores, no aceptándolos tampoco en el sentido de Vogt en los mamíferos más inteligentes, por ser su contenido sustancialmente diverso. Esta misma diferencia la establece entre el hombre normal y el neurótico o psicótico, a los cuales no considera como estados de transición. En la segunda parte estudia la sugestibilidad normal y los principios de la biopsicología experimental y hereditaria, llegando a la conclusión de que la sugestibilidad con su raíz subconsciente es un principio dinámico y un factor de importancia capital, no sólo para la filogenia y ontogenia, sino también para la vida en general, ya sea individual, ya colectiva. En la tercera parte expone las enfermedades de la conciencia junto con una original clasificación sistemática de las mismas y de la corteza cerebral en sus aspectos orgánico y funcional. En su cuarta y última parte describe el tratamiento médico de las perturbaciones de la conciencia con los principios de biopsicoterapia

y de biopsicagogía, desarrollando particulares puntos de vista que logran interesar profundamente al psicoterapeuta.

La obra del Prof. FRANK es, resumiendo, una bella aportación a las conclusiones positivistas de los procesos de la conciencia normales y patológicos llegando a aquéllas por un camino de puro objetivismo científico.

DR. SAFORCADA

**LA DENTITION CHEZ LES ENFANTS**, por E. CASSOUTE. — Edit. de l'Expansion scientifique française. París.

La *Bibliothèque de Pathologie Médicale*, que dirigen los profesores NOBÉCOURT y CRUCHET, acaba de enriquecerse con un nuevo volumen sobre la dentición en los niños, que el autor dedica conjuntamente a estomatólogos y médicos, pero que resulta de interés primordial para los pediatras.

En efecto, esta obra, cuyas dimensiones son reducidas, estudia con detalle y precisión en los catorce capítulos en que está dividida la anatomía de los dientes con la morfología de los mismos en la dentición temporal y en la dentición permanente. Continúa con la evolución de la primera dentición y el orden y cronología de la aparición de los mismos. El capítulo IV y V tratan de las erupciones tardías y de las anomalías del punto de implantación con un estudio complementario de las atrepsias maxilares congénitas y la ausencia de los dientes. La reabsorción y caída de la dentición temporal con las anomalías de erupción. Al estudio de los accidentes de la dentición, tema que ha

sido objeto de controversia, dedica el autor un amplio espacio poniendo de manifiesto todas las doctrinas que de Hipócrates hasta nuestros días han sido sostenidas por la diversidad de autores que de la referida cuestión se han ocupado. Podemos decir que el Dr. CASSOUTE ajusta las ideas entre las exageraciones de unos y las deficiencias de otros.

Seguidamente aborda el estudio de las erosiones dentarias con su etiología y patogenia, dedicando algunos párrafos a la sífilis, que tanta importancia tiene en la producción de las mismas. Estudia luego los caracteres de las erosiones, las que afectan el cuerpo del diente y las que afectan a la extremidad libre, completándolo con un interesante estudio del diente de Hutchinson, patognomónico de heredosifilis.

El microodontismo, las deformidades dentarias y los traumatismos vienen englobados en el capítulo de las malformaciones dentarias.

Las causas de la producción de la caries dentaria son revisadas minuciosamente y de una manera particular discutidas las de origen raquíptico y tuberculoso, y finalmente la septicemia bucodentaria, las infecciones focales del mismo origen que escapan muy a menudo a la perspicacia del médico y que tienen una estrecha relación con la etiología de los procesos septicémicos.

El interesante estudio llevado a cabo por el doctor CASSOUTE en su trabajo, se cifra a la precisión de conceptos y justeza de expresión que aumentan el valor de esta obra digna de ser leída y meditada.

J. SALARICH

**BIOLOGIA Y PATOLOGIA DE LA MUJER**, por JOSEPH HALBAN y LUDWIG SEITZ. — Tomo IX. Editorial Plus Ultra. Madrid.

Editorial Plus Ultra, continuando con toda perseverancia su meritoria empresa vuelve a enriquecer la bibliografía hispana con un nuevo tomo de la monumental enciclopedia ginecológica de Halban-Seitz.

El volumen IX impreso con igual atildamiento que sus predecesores de la colección y traducido con la mayor fidelidad por Núñez Grimaldos y Sánchez López está integrado por las excelentes monografías de Heinrich Eymmer: *clíni-*

*ca de la radiación de los cánceres uterinos*; Hans Albert: *Neoformaciones de las trompas*; Th. Heyneman: *Inflamaciones de los anejos y del peritoneo pelviano*; Ludwig Nurnberger: *Enfermedades del paraovario y del resto del sistema mesonéfrico*; *actinomicosis, equinococosis y Bilharziosis de los genitales*, y Weibel: *Tuberculosis del aparato genital femenino*.

Constituye una ponderada recopilación de nuestros actuales conocimientos en el dominio de cada una de estas interesantes materias y un nuevo alarde de erudición de la ciencia ginecológica germana, formando un volumen en 4.º de 545 páginas de excelente papel couché con 78 figuras y 17 láminas policromadas.

Reiteramos una vez más nuestra sincera felicitación a la editorial Plus Ultra por el esfuerzo que ello supone y hacemos votos por que sea recompensada su magnífica labor tan beneficiosa para la cultura médica patria.

J. VANRELL

**EL KINDERGARTEN** (Jardín de la Infancia, por el Dr. MANUEL SALVAT ESPASA. — Salvat Edit. Barcelona, 1932.

El conocido pediatra doctor Manuel SALVAT, acaba de dar a la publicidad una interesante obra titulada el "Kindergarten" (Jardín de la Infancia), en el que después de un estudio de la obra del pedagogo alemán Fraebel, se ocupa de la importancia que hoy día adquiere en todos los países la reforma de la escuela de párvulos y del beneficio que reportaría a Cataluña el establecer organizaciones perfectamente adaptadas a las necesidades físicas y mentales de los niños.

Hoy día en que el trabajo de la mujer se cotiza con preferencia en determinadas especialidades industriales, y precisa el concurso de la misma para subvenir a las necesidades del hogar, dice el doctor SALVAT que hay que buscar para los niños un refugio que supla los cuidados familiares. Este refugio, que consistía en un lugar de custodia durante las horas de ausencia de los padres, albergue que carece de todo fundamento científico, precisa que se convierta en una preocupación de los organismos oficiales; no debe ser solamente un lugar de custodia, sino de asistencia, de trato familiar

y de educación; es decir, de protección integral apoyada en principios científicos.

Estudia en su trabajo los fundamentos científicos en que se apoya la organización del "jardín para niños"; la mortalidad, de enormes proporciones desde los tres a los seis años; de la morbosidad, especialmente por lo que se refiere a la tuberculosis; los trastornos nerviosos, la debilidad mental, los trastornos de lenguaje y todos aquellos capaces de dificultar el desarrollo psíquico del niño. Define la edad pre-escolar o pre-educativa, y describe minuciosamente el *Kindergarten* con las condiciones de asistencia higiénica, asistencia social. Representa para el Estado cada escolar, un valor que será tanto mayor cuanto mejor tratado esté el individuo y cuantas más facilidades se le den para que despliegue sus potencialidades. Se ocupa también de la asistencia educativa, constituyendo un medio normal de educación del pre-escolar. Pone de manifiesto la labor higiénico-pedagógica-social, compleja, deduciendo que una experiencia sólida y de máximo rendimiento la proporciona la escuela. Comenta la organización y diversos tipos de *kindergarten*, y concluye con una sucinta reseña de las instituciones y trabajos realizados en las distintas naciones europeas, y con un determinado número de interesantes fotografías que ponen de manifiesto el valor del *kindergarten* en todos sus aspectos.

Esta obra del doctor Manuel SALVAT, bellamente editada por la casa Salvat Editores, S. A., no solamente interesa a los médicos en general y especialmente a los pediatras, sino que también debe recomendarse su lectura a todas aquellas personas que se dedican a la labor pedagógica.

J. SALARICH

*MANUAL DE PATOLOGIA QUIRURGICA*,  
por R. ARGÜELLES. — Tomo I. Edit. Científico-Médica. Barcelona, 1932.

A juzgar por el tomo aparecido, la obra del Prof. ARGÜELLES disfrutará de merecida difusión; ha sido un placer para nosotros hacer el comentario de este primer volumen, escrito bajo las normas pedagógicas que le hacen adaptarse a quien de él se deberá servir, ahorrando al estudiante la fatigosa búsqueda de ideas entre el

fárrago de citas, fechas y demás alardes de erudición de que están llenas las obras similares; pero no es éste su único mérito, sino que además da una idea clara y exacta valorización de los síntomas; y el capítulo dedicado a tratamientos y a los resultados que de ellos cabe esperar en la práctica, hacen de esta obra un auxiliar muy estimable, no sólo para el escolar, sino también para el práctico.

Los grabados, casi todos fotografías de observaciones propias del autor, contribuyen al interés de la obra.

J. SALARICH

*LECCIONES DE CIRUGIA NEUROLOGICA*,  
por el Dr. MANUEL BALADO. — Editor: El Ateneo. Buenos Aires. 1932.

El autor ha reunido en este volumen las clases dictadas por él en el Instituto de Clínica Quirúrgica, cátedra del Prof. ARCE, durante el año 1931, teniendo el acierto de no modificarlas, lo que hace su lectura mucho más amena, por la cantidad de casos clínicos intercalados entre las nociones anatómicas y fisiológicas, a las que, con clara visión de la Neurocirugía, dedica preferente atención.

Sería sorprendente la cantidad de puntos tocados en el estrecho límite de quince lecciones, si no conociéramos las obras anteriores y la personalidad del Dr. BALADO. A una extensa documentación bibliográfica (que aparece reseñada al final de cada capítulo), añádense las múltiples contribuciones personales del autor. Sus estudios en colaboración con la señora FRANKE sobre el trayecto y terminación de las fibras ópticas en el cuerpo geniculado del hombre y del chimpancé; sus trabajos sobre las hemianopsias en cuadrante, y los en colaboración con la doctora SATANOWSKA, sobre el tratamiento quirúrgico de la atrofia papilar; sus importantes contribuciones al estudio clínico y radiológico del tercer ventrículo por su método de la ventriculografía lipiodolada, sus trabajos en colaboración con Marcos VICTORIA, ADROGUÉ, MOREA, etc.

Particularmente digna de elogio es su exposición, en forma muy didáctica, de la importancia diagnóstica de los estudios manométricos escalonados mediante punciones simultáneas ventriculares, cisternales y suboccipitales.

Ningún punto neurológico o quirúrgico de interés general, es descuidado por el autor: El espacio que dedica, por ejemplo, a la clasificación anatómo-patológica de los tumores cerebrales, como introducción a su tratamiento quirúrgico, constituye una buena *mise au point* sobre esta materia.

Termina la obra con la exposición de la técnica original del autor para el *examen endoscópico de los ventriculos cerebrales*, nuevo y valiente procedimiento lleno de promesas y que se muestra susceptible de hacer caer dentro del campo de la terapéutica quirúrgica los casos de

tumores nacidos en la misma cavidad ventricular.

En forma de apéndice a una de las lecciones figura un estado actual de la cirugía del sistema nervioso en la República Argentina, que nos permite apreciar los grandes progresos que, de un tiempo a esta parte, vienen allí realizándose.

La obra, lujosamente editada y con cerca de 200 ilustraciones, permite apreciar, no sólo la calidad de las enseñanzas neuroquirúrgicas que se dan en la Clínica del Prof. ARCE, sino también las dotes de cirujano, neurólogo e investigador reunidas por el Dr. BALADO.

A. SUBIRANA